



**SESIÓN PLENARIA ORDINARIA**

**7.- Debate y votación de la proposición no de ley, N.º 325, relativa a puesta en marcha de una línea de ayudas económicas extraordinarias directas dirigidas a las explotaciones ganaderas de vacuno de leche, vacuno de carne, ovino, caprino y equino, para paliar la situación de un sector estratégico desde un punto de vista económico, social y medio ambiental, presentada por el Grupo Parlamentario Popular. [10L/4300-0325]**

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Pasamos al punto número 7.

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Debate y votación de la proposición no de ley número 325, relativa a puesta en marcha de una línea de ayudas económicas extraordinarias directas dirigidas a las explotaciones ganaderas de vacuno de leche, vacuno de carne, ovino, caprino y equino, para paliar la situación de un sector estratégico desde un punto de vista económico, social y medioambiental, presentada por el Grupo Parlamentario Popular.

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Para el turno de defensa, por el Grupo Popular, tiene la palabra el Sr. Gómez, durante un tiempo máximo de 10 minutos.

EL SR. GÓMEZ GÓMEZ P.: Gracias, presidente. Buenas tardes, señorías.

El pasado 17 de febrero de 2020, hace casi dos años, debatimos en este Parlamento una proposición no de ley que trajo mi grupo popular en apoyo al sector primario, una propuesta que en su primer punto buscaba que todos los grupos parlamentarios respaldaran las reivindicaciones de nuestros ganaderos, recogidas en el manifiesto elaborado por las organizaciones agrarias de la región y publicado el pasado 3 de febrero de 2020.

Supongo que hasta ahí ningún problema porque todos conocemos la grave crisis que atraviesa el sector y que a todos nos duele. Una grave crisis de precios de los productos en origen, que en muchas ocasiones ni siquiera cubre los costes de producción, la falta de precios justos y el incremento de los costes de producción que sufren nuestros ganaderos está provocando una grave crisis de rentabilidad que las conduce al cierre, pero también una falta de incentivo para que los jóvenes se incorporen a la actividad.

Nosotros reivindicamos una apuesta firme por un sector primario rentable, que es el que fija población, mantiene al medio rural y protege el medio ambiente. Apoyemos una política de precios justos, defendamos la puesta en marcha de medidas que refuercen el poder negociador de los ganaderos, contratos que den transparencia y estabilidad al mercado, más controles para evitar las prácticas fraudulentas y desleales y más información sobre la trazabilidad real del producto.

La actividad agraria y ganadera es un pilar fundamental que fija y arraiga las familias a los pueblos, manteniéndolos vivos y económicamente activos. Es el principal muro de contención frente al despoblamiento rural, y las ayudas europeas son imprescindibles para mantener esa actividad. Por eso dijimos no a los recortes de la política agraria comunitaria. Dijimos no al planteamiento inaceptable de Bruselas de reducir las ayudas del segundo pilar del programa de desarrollo rural un 15 por ciento. Nosotros defendemos una política agraria comunitaria de apoyo al productor. Defendemos las ayudas europeas, la reciprocidad en las relaciones comerciales con otros países y los acuerdos comerciales justos para las producciones europeas y, por supuesto, las políticas activas dirigidas a mejorar el relevo generacional, políticas que apoyen la incorporación de jóvenes incentivando la transmisión de las explotaciones ganaderas.

No podemos consentir la criminalización y las continuas campañas de desprestigio y desprecio que está sufriendo el sector, en definitiva, si nuestros ganaderos estaban al límite antes de la pandemia, señorías, cómo creen ustedes, señorías, que se encuentran las explotaciones ganaderas, que aún resisten hoy, después de casi 2 años. Le voy a repetir lo que decían nuestros ganaderos el pasado domingo en La Magdalena, los ganaderos de Cantabria estamos aquí en Santander porque ya no podemos más, hemos venido de toda Cantabria, nos encontramos en una situación límite, pues estamos vendiendo nuestra leche a pérdidas, es decir, por debajo de su coste de producción, nos pagan 34 céntimos por litro y nuestros costes de producción medio ya alcanza los 42 céntimos. Hay que poner dinero para trabajar, señorías.

Este escenario que afecta en mayor medida al sector lácteo se ha extendido a todos los productores por esa escala de precios que afecta a todos; piensos y forrajes, señorías, un 30 por ciento más; la energía, un 270 por ciento; el gasóleo, un 73; fertilizantes un 48; o plásticos un 46; los seguros agrarios, muchas explotaciones no van a poder pagar los seguros agrarios; reparaciones de maquinaria, etcétera. Es insostenible, señorías. Nos encontramos ante la campaña más cara de la historia en cuanto a costes de producción, sin que nuestros ganaderos puedan repercutir esas tremendas subidas en el precio final al que venden sus producciones, un hecho que amenaza la supervivencia de sus explotaciones.

El campo agoniza, y mientras tanto, el Sr. Pedro Sánchez y su ministro de Agricultura, el Sr. Planas, no hacen nada para garantizar unos precios justos ni para abaratar los costes de producción. Mientras tanto, el Gobierno de la nación sigue dando largas, pero ninguna solución. Hoy, el Grupo del Partido Popular quiere reivindicar, junto con todos ustedes, señorías,



la dignidad y la defensa de nuestra ganadería, y para eso está la autonomía y el autogobierno, qué pena que no esté el Sr. Revilla, para llegar donde el Gobierno de Pedro Sánchez y Podemos no llegan.

Sr. Revilla, el sector ganadero necesita soluciones y el Gobierno de Cantabria tiene que salir al rescate de nuestros ganaderos porque el sector ya no le valen las declaraciones políticas vacías ni las buenas palabras. Insisto, señorías, está al límite, como lo demuestran todas las actuaciones que están llevando a cabo las organizaciones profesionales agrarias y por eso, señorías, presentamos la siguiente propuesta de resolución. Queremos que el Parlamento de Cantabria inste al Gobierno de Cantabria a poner en marcha una línea de ayudas económicas extraordinarias directas, dirigidas a las explotaciones ganaderas de vacuno de leche, vacuno de carne, ovino, caprino y equino para paliar la situación de un sector estratégico desde un punto de vista económico, social y medioambiental.

Estas ayudas son consensuadas con el sector, señorías, como mínimo, tendrán el siguiente importe para aquellas explotaciones que sigan vivas al momento de publicación de la misma: vacuno de leche, 100 euros por vaca; recría de novillas de leche, 80 euros por vaca; ganado de carne, vacas de carne, 50 euros por vaca; terneros de cebo, 30 euros por ternero; ganado equino y caprino, 10 euros por cabeza; y ganado equino, 30 euros por cabeza.

Con esto, señorías, lo único que pretendemos es que nuestros ganaderos puedan pagar sus facturas, porque en este momento el Gobierno de Cantabria si puede, como así lo demuestran los sobrantes económicos que han quedado a lo largo de su gestión en el 2021, el Gobierno de Cantabria se permite el lujo de pagar deuda, exactamente, 99 millones, en el tercer trimestre de este año. Señorías, este Gobierno prefiere pagar deuda que salvar la ganadería de Cantabria y, además, nos permitimos el lujo de devolver más de 20 millones de euros de los fondos extraordinarios COVID, que eran para el rescate de los sectores más afectados por la pandemia que se han tenido que devolver al Estado, ustedes, regionalistas y socialistas, han preferido devolver al Estado esos fondos en lugar de gestionarlos adecuadamente, para que nuestros empresarios ganaderos hubieran podido disponer de ellos.

Sr. Revilla, menos lamentarse y al menos gestione adecuadamente aquello que le dan. Cómo se nota que usted no ha tenido que gestionar una empresa, señoras y señores diputados, tenemos que seguir insistiendo en que debemos conseguir un reparto más justo en la cadena de valor, pero todos sabemos que no hay resultados si no hay resultado en la política de precios, como estamos viendo todas las semanas delante de nuestras fábricas lácteas, con nuestros ganaderos subidos en sus tractores y el pasado viernes, delante de las grandes superficies en Maliaño, Torrelavega, Colindres, entrando en los lineales para pegar en los brik y en las estanterías unas pegatinas, la desesperación y la crispación van a aumento, señorías, piensen eso, la crispación va en aumento y esas pegatinas decían una cosa, estos precios arruinan al ganadero, cuando nuestras industrias nos dice que no pueden asumir esos 7 céntimos por litro que piden nuestros ganaderos para cubrir solo los costes de producción, el mensaje de nuestro sector primario es demoledor.

No sirve como esperaba que todo cambie, sin hacer nada, señorías. Señor presidente de Cantabria, deje ya de escurrir el bulto y de esconderse tras las faldas del Gobierno de la nación como ha hecho con el tema de la prohibición de cazar el lobo y asuma alguna vez sus responsabilidades, porque desde que usted es presidente de Cantabria, hemos pasado de miles a solo cientos de ganaderías de leche, y qué le voy a decir del ovino y caprino, que están en riesgo nuestras denominaciones de origen por la falta de relevo generacional y la escasa rentabilidad de las explotaciones de ovino y caprino.

Es un negocio muy esclavo, señorías, es un negocio muy esclavo, te tienen que gustar mucho la ganadería para seguir allí, pero lo que no podemos permitir es que nuestros ganaderos estén produciendo por debajo de precio de coste. Sr. Revilla, con contar los problemas en un plató de televisión no se soluciona nada. Usted puede decir que vale más un litro de agua embotellada que un brik de leche de los ganaderos cántabros, eso es cierto por desgracia, tan cierto que como cada vez que usted sale de ese plato, los problemas siguen igual o peor. Quizás en ese plató usted debería decir que Cantabria es la comunidad productora de leche que tiene el precio más bajo de España, eso no lo dice el Sr. Revilla en los platós Tiene usted alguna responsabilidad en ello, Sr. Revilla, o la culpa se la echamos al Partido Popular.

Creo que tenemos que ponernos manos a la obra y ayudar a un sector que está al límite. Hoy les pedimos que aprobemos todos esta proposición no de ley para que nuestros ganaderos puedan aguantar, el que pueda, señorías, porque todos ya les digo yo que no van a poder.

Muchas gracias.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Muchas gracias, señor diputado.

Por el Grupo Parlamentario Mixto, para la fijación de posiciones, tiene la palabra el Sr. Palacio.

EL SR. PALACIO RUIZ: Traemos aquí una moción para aumentar las ayudas a los ganaderos, lo primero que tenemos que repetir y lo hemos dicho ya muchas veces y hay que repetirlo hasta la saciedad y lo repetirán luego el resto de los ponentes estoy seguro, es que los ganaderos no quieren ayudas, no quieren subvenciones, los ganaderos quieren vivir de su trabajo y para eso necesitan obtener un precio justo por el producto que generan.



Los ganaderos necesitan ser capaces de trasladar a los contratos que ya tienen cerrados con las fábricas el incremento de precio que han sufrido todos los costes de su escandalo. Tienen que ser capaces de trasladar el incremento del coste del pienso, el incremento del coste del gasoil, del gas, de la electricidad, y tienen que ser capaces de negociar esos contratos y conseguir que el precio que reflejan esos contratos sea claramente superior a la suma de esos costes, porque ese es el margen que ellos tienen para poder vivir de este negocio, y la falta de ese margen es la que está provocando que ya hemos pasado de miles de pequeñas empresas a menos de mil.

Qué es lo que tiene que hacer el Gobierno de Cantabria, lo que los ganaderos quieren, garantizar que puedan vivir de su trabajo. La Ley de la Cadena alimentaria deja muy claro que esta situación es así, deja muy clara la prohibición de que los precios a los que se estén vendiendo no cubran los costes de producción, y la Ley de la Cadena alimentaria atribuye al Gobierno de Cantabria una capacidad de supervisión y de sanción en los casos en que esto no ocurre, y el consejero del ramo lo que hace es echar la culpa a Madrid porque Madrid no vigila, bien, vigila el Gobierno de Cantabria, no, tampoco lo hace. Ha abierto una inspección el Gobierno de Cantabria, ninguna. Ejerce esa actividad inspectora, no, ni desde la Consejería de Ganadería, ni desde la Consejería de Comercio.

Y el incumplimiento de este deber de este precepto de la Ley de Cadena alimentaria es el que provoca que nuestros ganaderos no lleguen a fin de mes, y a esa situación ya desesperada se añade el COVID, y el COVID provoca una agravación de ese problema de costes haciendo directamente inviables las explotaciones. Ya no se trata de que no perciban una retribución justa por su trabajo, es que no reciben retribución, ni justa ni injusta, de ningún tipo, y es en esta situación en la que yo entiendo que se plantea esta proposición que va en la misma línea de las planteadas en las comunidades autónomas aledañas.

Yo creo que es bien intencionada y por eso la vamos a apoyar, pero no hay una enmienda en los presupuestos paralela a este planteamiento que recoja esa dotación presupuestaria, con lo cual difícilmente va a poder hacerse con cargo a fondos del Gobierno de Cantabria, fondos de este presupuesto, si podría, si podría realizarse con cargo a fondos de ayudas COVID, Europa acaba de prorrogar durante 6 meses el plazo para presentar y recibir ayudas, de COVID, esas que el Gobierno de Cantabria ha devuelto casi en más de la mitad a Madrid, porque ha sido incapaz de repartir 30 millones de euros entre nuestros empresarios y todos los ganaderos de Cantabria, todos los ganaderos de Cantabria son empresarios y no les han llegado estas ayudas.

Es verdad que son complejísimas, que es un tramo complejísimo de protocolizar, es verdad que es difícilísimo pedir las y que, y que ningún la mayor parte de los otros gremios empresariales también han fracasado en este proceso y que probablemente para los ganaderos es especialmente costoso todo ese proceso, pero para eso está el Gobierno, para eso está la Consejería de Ganadería y están las agencias locales, para ayudar a los ganaderos en ese proceloso camino y kafkiano que es la administración.

Yo creo que esa puede ser, esa puede ser la solución y tenemos que cuantificar cuánto es las ayudas que usted pide, no me parece mal, es verdad que se nos han quedado por el camino los empresarios que se dedican al negocio agrícola y a los que usted no menciona, o los empresarios que se dediquen a los arándanos, que son industrias que empiezan a florecer en Cantabria y que sin embargo hemos dejado fuera de su reparto de ayudas y que me gustaría que usted hubiera, hubiera incluido, pero la vamos, la vamos a apoyar y vamos a intentar que el Gobierno cumpla con su tarea, intente garantizar un precio justo a nuestros ganaderos en aquellos contratos que son de su competencia de inspección y, además consigue las mismas ayudas que están consiguiendo el resto de las comunidades y que los nuestros ni han recibido, ni casi salvo alguna honrosa y milagrosa excepción, ni siquiera se han enterado que existían y que podían pedir las.

Muchas gracias.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Muchas gracias, señor diputado.

Por el Grupo Parlamentario Ciudadanos, tiene la palabra la señora García.

LA SRA. GARCÍA MARTÍNEZ: Buenas tardes, presidente. Buenas tardes, señorías.

Hoy, el Sr. Pedro Gómez del Partido Popular, presenta una proposición no de ley para que se habilite una ayuda para el sector ganadero de Cantabria, por la situación de crisis a la que se enfrenta este colectivo, una iniciativa que es un copia y pega literal de algún párrafo en su exposición de motivos de la orden de ayudas del País Vasco y, Sr. Gómez, podría haber sido usted un poquito más original.

Señorías, qué pide esta proposición no de ley que presenta el Sr. Pedro Gómez, nada más y nada menos que 12 millones de euros, lo mismo que el País Vasco, es que han copiado hasta la partida presupuestaria que han designado los vecinos vascos. Esta hazaña, vista desde el sector ganadero, pueden sonar a música celestial, pero vamos a rascar a ver que hay debajo de esta lavada de cara por parte del Sr. Gómez, y vamos a hacerlo con datos y hechos, señorías, datos y hechos.



El primer hecho, Sr. Gómez, y el más reciente es que el Partido Popular no ha apoyado la partida de 3 millones de euros en el presupuesto de Cantabria para los ganaderos que salió adelante con los votos de Ciudadanos, VOX, PRC y PSOE, una partida real que sabemos dónde está y que se puede ejecutar, señorías, de manera inmediata. Se que no es suficiente, soy consciente de que no es mucho, pero también sé que menos es nada, y desde esta tribuna aprovecho para agradecer al consejero y a su equipo esta ayuda y le invito a que sigan buscando la posibilidad de incrementarla para paliar a corto plazo la sangría del sector primario.

Una buena oportunidad serían los 25 millones de euros que nos han mandado desde Europa que se han quedado sin gastar y que desde la propia Unión Europea se han ampliado los plazos para durante 6 meses para poder gastar ese dinero. También tendrán esta diputada a su lado para sumar, para ayudar, para aportar iniciativas, como ha venido haciendo hasta ahora cada lunes, con el objetivo de conseguir un precio justo para nuestros productores. Es por lo que hay que luchar, precios dignos y precios justos, y el Sr. Gómez propone una ayuda de 12 millones de euros, ¿de dónde va a sacar el dinero, Sr. Gómez?, ¿por qué 12 millones y no 24?, ¿por qué solo al vacuno, al equino y al ovino y al caprino?, ¿no hay más productores en Cantabria? el aviar, el cunícola y por qué no al sector de la patata o al de la horticultura. Esto que plantea es un brindis al sol.

Como sabe, hemos presentado enmiendas todos los grupos al presupuesto de ganadería. Usted no ha presentado ninguna enmienda por el valor de 12 millones de euros para los ganaderos, como tampoco lo he hecho yo, y sabe por qué, porque no hay 12 millones de euros disponibles. A quién se lo va a quitar, ¿a los sindicatos? cuando usted propone duplicarles la ayuda o quizás se lo va a quitar a los pescadores o lo va a quitar de los salarios de los funcionarios y los seguros sociales. De dónde va a sacar los 12 millones de euros.

Pero se lo voy a explicar con datos oficiales del ministerio. Con datos oficiales del ministerio, sacados del Ministerio de Agricultura, usted hace referencia en su propuesta como la referencia que nos basaríamos en los animales objetos de la prima de las ayudas asociadas de la PAC del año 2020, sí, Sr. Gómez, lo pone aquí, en su propuesta y para el equino, en la referencia a la declaración del censo de enero, pues bien, otra metedura de pata o el más absoluto desconocimiento del sector ganadero de Cantabria, pues los plazos legales de la declaración del censo, Sr. Gómez, son el último día de febrero. Así que, según sus criterios, a los que hayan declarado los caballos en febrero se quedan todos fuera de lo que usted propone en esta proposición no de ley.

En el año 2020, según estos datos oficiales del Ministerio -y repito, según los datos oficiales- son beneficiarios de la ayuda, un total de 91.449 vacas nodrizas, a 50 euros que usted propone es un total de 4.572.450 euros; 19.089 vacas de leche, a 100 euros que usted propone: 1.908.900 euros; 6.567 ovejas, a 10 euros: un total de 65.670 euros; 393 cabras, a 10 euros: un total de 3.930 euros. Y 6.987 animales de cebo, a 30 euros: un total de 209.610 euros; 26.980 caballos declarados -eso sí, Sr. Gómez- hasta fecha último día de febrero como contempla la Ley, a 30 euros: un total de 809.400 euros.

Si lo sumamos todo, señorías, da un total de 7.569.960 euros. Explíqueme, Sr. Gómez ¿Por qué ha perdido 12 millones de euros, si según sus criterios solo hacen falta 7 millones y medio?

Explíqueme de dónde va a sacar el dinero. Explíqueme por qué no ha presentado una enmienda al presupuesto, por valor de 12 millones de euros. Y explíqueme por qué no ha apoyado los 3 millones de euros propuestos por el Gobierno. Y explíqueme por qué deja atrás a los agricultores, a los de las gallinas, a los de los conejos y a los horticultores.

Explíqueme -y voy terminando- por responsabilidad con el dinero público, por sentido común, porque esta propuesta es un brindis al sol para un lavado de cara, y los datos le delatan cuando pide 12 millones de euros, y según sus criterios solo necesitaría siete millones y medio...

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Debe ir finalizando, señora diputada...

LA SRA. GARCÍA MARTÍNEZ: ...Nos vamos a abstener en esta iniciativa.

Sr. Gómez, a veces lo popular no es lo correcto y en este caso no lo es. Le pediría que no juegue con los ganaderos de Cantabria; no está la situación para ocurrencias. Que usted y yo, y todos los diputados de esta Cámara, sabemos que no se pueda llevar a efecto con cargo al presupuesto de Cantabria.

Y si se pudieran habilitar 12 millones de euros que usted pide, estoy segura que usted hubiera presentado una enmienda al presupuesto por 12 millones de euros, y no lo ha hecho.

Buenas tardes y muchas gracias.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Gracias, señora diputada.

Por el grupo parlamentario Socialista tiene la palabra la Sra. Salmón.



LA SRA. SALMÓN CALVA: Gracias, señora presidenta. Buenas tardes de nuevo.

La Ley 16/2021, de 14 de diciembre, por la que se ha modificado la Ley 12/2013, de 2 de agosto, de medidas para mejorar el funcionamiento de la cadena alimentaria, recoge en su exposición de motivos lo importante del sector, que creo que es algo que estamos todos los diputados de esta Cámara de acuerdo.

El sector –dice- agroalimentario español es un elemento estratégico para la economía nacional, dada su aportación decisiva al PIB y a la balanza comercial. Muy especialmente considerando su comportamiento dinámico como elemento de tracción de otros sectores.

Dice que también es estratégico por sus profundas implicaciones sociales. Así participa destacadamente en la conformación de la cultura, el paisaje, la gastronomía o las tradiciones. Es un yacimiento de empleo fundamental. Y resulta al propio tiempo un elemento esencial para la fijación de población en el territorio.

Sin embargo, es un sector vulnerable en su conjunto por sus propias características, ya que integra una amplia diversidad de agentes de los sectores de la producción, la transformación y la distribución. Además, confluyen factores como la constante elevación de los costes de producción, fijos y variables, que pueden sintetizarse tanto en el incremento en el coste de los insumos agrarios; en particular de los energéticos. Y los que responden al creciente impulso de exigencias en la producción. Como en la caída de los precios percibidos por los agricultores y ganaderos derivados de la (...) del coste de las materias primas y de la falta de equilibrio en la fijación de precios de la cadena alimentaria.

Todo esto lo recoge en su exposición de motivos, una ley que se ha estado trabajando en la comisión de Agricultura, Pesca y Alimentación. Se ha estado trabajando sobre estas mejoras necesarias para atender a la realidad del sector primario.

Porque usted manifestaba antes, Sr. Gómez, que el Sr. Pedro Sánchez no hacía nada por el sector. Yo creo que cuando sale adelante una Ley en el ministerio correspondiente y se da cuenta, se analiza la situación y se da cuenta de que bien queda corta, o bien necesita ser complementaria... complementada –perdón- el desarrollo y la publicación de una nueva ley, a nivel normativo al menos se está trabajando.

Pero me resulta... por lo menos debo de manifestarle que en esa Comisión, cuando se han realizado la votación de las enmiendas, al menos es destacable la oposición del PP y de VOX a la enmienda de la prohibición de la venta a pérdidas, cuando menos es destacable; yo se lo tengo que decir porque ustedes no han votado a favor.

Una Ley que supone un respaldo legal para defender un precio que cubra al menos los costes de prohibición... -perdón- de producción, al prohibir la compraventa a pérdidas.

De esta forma, los precios se construyen de abajo arriba, generando valor en todos los eslabones de la cadena.

Dentro de estas propuestas aprobadas, que ya las hemos mencionado aquí en otras iniciativas, se prohíben las promociones abusivas, se crea un registro digital y público de contratos alimentarios, se anulan cláusulas abusivas como la venta a pérdidas, se establece la posibilidad de que los estudios del Observatorio de Precios sean indicadores de costes, se refuerza la Agencia de Información y Control Alimentarios, etcétera, etcétera, que hemos comentado en esta Cámara,

Pero ese con respecto a las ayudas económicas, tengo que decirle dos cosas. Una, efectivamente, que ya ha salido aquí y lo ha comentado la portavoz del grupo Ciudadanos, y es la enmienda que han presentado conjuntamente el Partido Regionalista de Cantabria y el Partido Socialista. Una enmienda dentro de la Comisión de Economía, que daba de alta un programa por un valor de 3 millones de euros para ayuda urgente a empresas de la ganadería. Con la motivación de que la consejería de Economía y Hacienda consideraba imprescindible el apoyo al sector ganadero. Y por lo tanto en la medida de su capacidad presupuestaria, ponía a disposición estos créditos para el desarrollo de dicho programa. Una enmienda que ustedes tampoco han votado a favor, también cuando menos es destacable.

Y con respecto al Gobierno de España, aparte de apoyar esos desarrollos normativos como le he mencionado antes, con esta nueva Ley, también pone encima de la mesa ayudas económicas.

El Gobierno de España ha puesto en marcha diversas líneas de ayudas para modernizar el sector agrario y reducir sus costes. 30 millones para eficiencia energética y utilización de energías renovables en explotaciones agrícolas y ganaderas. Ayudas del plan de recuperación, transformación y resiliencia, entre las cuales destacan 83 millones para apoyar inversiones en sistemas de gestión de estiércoles, en ganadería. De ellos se han transferido a las comunidades autónomas: 27,7. 79 millones para agricultura y precisión y tecnologías, de los cuales han transferido a las comunidades autónomas 26,4. Y 25 millones para inversiones en energías renovables y eficiencia energética en explotaciones, que se han transferido: 8,34 millones.

Ya por todo lo expuesto votaremos en contra de esta iniciativa. Puesto que se han destinado a ayudas económicas, tanto dentro del Parlamento de Cantabria como del gobierno de España, además del apoyo normativo de esta nueva ley.



Gracias.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Muchas gracias, señora diputada.

Por el grupo parlamentario Regionalista tiene la palabra el Sr. Barrio.

EL SR. BARRIO FERNÁNDEZ: Buenas tardes, presidente, señorías.

Antes que nada, decir que nuestro presidente y nuestro consejero de Desarrollo Rural no están, porque están en la Universidad del Atlántico, pues en la entrega de premios de la Academia Gastronómica de Cantabria. Y es un acto también propio del sector... (murmillos)... -Yo a usted no le he interrumpido, ¡hombre! y se ha metido conmigo continuamente. Haga el favor... (murmillos)... Haga el favor, ¡hombre!, haga el favor.

Bueno vamos a ver. Decíamos. Si yo tuviera que poner título a mi intervención le diría, Sr. Gómez, que sería discrepar desde la coincidencia.

Señorías, no es cuestión de protagonismos de verdad. Al sector, a los administrados, a sus ciudadanos, lo que esperan son soluciones proporcionales a sus necesidades; que en este caso como es bien sabido son idénticas a sus demandas, sin duda.

Miren, coincidimos con usted en la necesidad de una solución de urgencia. Es decir, somos conscientes de las necesidades de medidas, aunque no sean suficientes. ¡Ojo!, yo creo que cualquier medida en este caso que usted ha propuesto, que proponen los diferentes grupos; pues mire, no son suficientes. Sin duda. Habrá que seguir trabajando en todos los frentes que el sector tiene abiertos, como los precios justos; eso va a ser un mantra continuamente, yo creo que, por todas las señorías, de todos los diputados. Es un mantra, un precio justo.

Ya está bien de ayudas puntuales. Y yo creo que lo que importa para nosotros y para el sector son precios justos.

El reconocimiento del sector primario en el desarrollo endógeno de nuestro mundo rural. Sus alternativas al problema del despoblamiento, su importancia en la economía de Cantabria. La urgencia, sin duda es determinante y determinada por la situación complicada del sector. Es un clamor. Es un clamor que se están vendiendo los productos; por ejemplo la leche; por debajo de los costes de producción. Y en los últimos meses, esta situación se ha agravado con la subida de los insumos, piensos, fertilizantes, combustibles, electricidad, etc. Que hacen que se haya multiplicado el coste de producción y el producto se mantenga en precios inamovibles.

Si no actuamos ya, muchas de las explotaciones no llegarán y tendrán que cerrar, porque los costes son inasumibles. En eso estamos todos de acuerdo. Pero discrepamos, en algo discrepamos.

Discrepamos en las medidas que ustedes proponen por considerarlas extemporáneas. Así señalar que el consejero, Guillermo Blanco, se ha reunido, se ha reunido hace ya más de un mes con los legítimos representantes de los ganaderos una vez más. Y no tenemos por qué repetir su ya demostrada capacidad del consejero de diálogo con las diferentes OPAS que representan a nuestros ganaderos.

¿Con quién se ha reunido para abordar este problema y otros? Pues ni más ni menos que con cuatro OPAS y tres 3 Cooperativas, como usted bien sabe. En esta reunión se puso sobre la mesa el incremento de los problemas en el mundo rural, más ahora si cabe por coyunturas a las que hemos aludido con anterioridad.

El consejero, una vez hablado con las OPAS y con las Cooperativas, el consejero hizo una petición al Consejo de Gobierno, PRC-PSOE, y de ahí salió el compromiso de dotar con 3 millones de euros al sector en los presupuestos de Cantabria como ayuda complementaria, mediante una enmienda de modificación del presupuesto. Y sin que ello suponga menoscabo de ninguna de las otras partidas presupuestarias que ya se contemplaban del sector. Se toman no en menoscabo de otras ayudas que ya ha tenido el sector.

De otro modo, las ayudas asociadas a la PAC, que estaba previsto hacerlas efectivas a últimos del mes de enero de 2022, es voluntad la consejería adelantar la fecha, precisamente para principios del mes de enero. Y para ello nos consta, se cuenta con la voluntad y el compromiso del consejero y la colaboración de la dirección general de Desarrollo Rural.

Todos ustedes saben, señorías, que desde el día 10 de diciembre se ha empezado a hacer efectivas las ayudas más voluminosas de la PAC; más de 5 millones y medio de euros. Así: ayudas del pago básico, de 3.520.602, a 3.983 beneficiarios.

Ayudas del pago verde, de 1.866.146 euros, dirigidas a 3.985 profesionales. Y ayudas para agricultores jóvenes, que ascienden a 161.159 euros. Y serán beneficiados 282 profesionales.



Para finalizar, queremos mostrar nuestro total apoyo al consejero en su principal objetivo, que no es ni más ni menos que precios justos para el sector primario.

La consejería de Desarrollo Rural y Ganadería está haciendo un esfuerzo como decíamos antes para agilizar las ayudas previstas y para comprometer otras nuevas. Pero estas, las ayudas -digámoslo así crudamente- no solo son siempre del sector que tiene que estar al albur de unos presupuestos que pueden ser cambiantes, o al compromiso de los dirigentes del momento.

Señorías, no quiero enturbiar más el debate recordándole Sr. Gómez, lo siento en alma, el tijeretazo que su partido, el Partido Popular dio al presupuesto de la consejería de desarrollo rural y ganadería durante la última legislatura que era de su competencia, fue un 20 por ciento el tijeretazo, el que se le dio al presupuesto.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Tiene que ir finalizando señor diputado.

EL SR. BARRIO FERNÁNDEZ: Sin embargo, el PRC en los dos últimos ejercicios ha aumentado este presupuesto en 20.000.000 de euros.

Por eso pedimos unidad y que, además de reivindicar ayudas, exijamos precios justos para el sector de acuerdo con la calidad, con los costes de producción, con saber hacer y con la profesionalidad de nuestros ganaderos agricultores.

Muchas gracias. Aprovecharía para invitarles a subir a Reinosa a ver las obras en el río, e incluso con el interventor y secretarios municipales.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Señor diputado...

Sr. Gómez, su turno para fijación de posición definitiva.

EL SR. GÓMEZ GÓMEZ, P.: Gracias de nuevo, presidente.

Yo no me rindo, porque yo soy de los que cuando tomo una decisión es para llegar hasta el final, pero estos ganaderos, Sr. Revilla, ya se rinden y son ganaderos de los que toda la vida les han gustado las vacas y hoy dicen aquí que ya no pueden más, y para eso más que nunca estos ganaderos dicen que en toda su vida, en la historia de la ganadería de Cantabria, señorías, nunca ha valido más un kilo de pienso que un litro de leche, como está pasando hoy; nunca en la historia de la ganadería de España y de Cantabria un kilo de pienso ha valido más que un litro de leche, y por eso los ganaderos a trancas y barrancas han llegado hasta hoy, pero hoy ya no pueden más.

Entonces, la (...) del Partido Popular es copiar lo que han hecho otras comunidades que tienen el mismo problema que nosotros, señorías, pero que su Gobierno ha hecho frente a su problema y es consciente porque es consciente de que los ganaderos, cuando están delante de la industria y la industria, dice que suban los representantes y han subido y han bajado y han dicho no podemos asumir los costes de producción que cuesta producir un litro de leche porque nosotros también estamos asumiendo costes energéticos que si no cambian, nos llevan por delante a todos. Entiendo que el más fuerte en este caso la industria, el más débil es el ganadero, el ganadero tiene que entregar la leche o tirarla, y creo que en los momentos de tirar la leche ya hacen historia en esta comunidad.

Yo no quiero que los ganaderos tengan que tirar la leche. Lo que tengo que decir es que, si no hacemos algo y ese algo es copiar, copiar lo que han hecho nuestros vecinos vascos, lo que han hecho la Comunidad de Castilla y León y lo seguirán haciendo todas las comunidades que quieran, que su sector ganadero pueda sobrevivir.

Señoría, Sr. Revilla, tiene que ayudar al sector ganadero, el problema es de ellos, no de nosotros. Usted tiene que poner mínimo esos 100 euros en una vaca de leche, esos 80 euros en una novilla de leche, porque le digo, esto acaba con el ferial de Torrelavega. ¿Quién va a criar novillas si ya estos últimos años van a pérdidas ahora con la subida de los costes de producción? Si a una novilla de leche no le das un puñado de pienso no la llevas a Torrelavega que no la va a comparar ningún gallego ni ningún asturiano, a esos que vienen aquí a dar lecciones de alguien que sabe lo que son las vacas porque toda mi vida he vivido de ellas.

Muchas gracias, señorías.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, Sr. Gómez.

Una vez debatida la proposición no de ley número 325, sometemos la misma a votación votos a favor.

¿Votos en contra?, ¿votos en contra?, ¿abstenciones?

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Once votos a favor, dieciocho en contra y tres abstenciones.



EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por lo tanto, queda rechazada la misma.